

El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 487
Palma de Mallorca 15 de Julio de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

LA GUERRA DE MARRUECOS

Es incomprensible, al parecer, la línea de conducta que han de seguir las potencias europeas en Africa; pero conociendo la avaricia alemana, el egoísmo de Inglaterra, la fantochería francesa y la pusilaminería de España, no es difícil pronosticar sobre el estado de cosas que puedan acontecer.

En efecto; Alemania, ansiosa en expansionar su territorio, no tardará en echar el gancho a lo primero que se ponga a tiro—sirvan de ejemplo las Carolinas.—Inglaterra, delirante por dominio, tan pronto encuentre ocasión procederá, haciendo el papel de espía, lo mismo que cuando nos arrebató el Estrecho de Gibraltar. Francia, que no es avariciosa ni egoísta, pero sí, orgullosa por el mando, pudiera resucitarnos el Dos de Mayo en el Campo moruno. España enferma, tuberculosa en último grado, pobre en todos sus ramos administrativos, sedienta de directores, capaces para el buen gobierno en sus diferentes órdenes, ¿que le toca que hacer? estarse quieta en casita y ver los toros desde la barrera.

Si España,—ó mejor dicho—si nuestros gobernantes, pecando de improvisadores se lanzan a las pretendidas alianzas que se suscitan, no hará otra cosa que someternos a lo lacayo del pueblo aliados, dilapar el Poder económico y llevar al sacrificio al trabajador, siempre el primero en sufrir y el último en ser recompensado.

Por eso precisamente es necesario que republicanos y socialistas nos apresuremos a derribar la monarquía para impedir que se lleven a cabo los planes que fraguan sus gobernantes.

Implantado el régimen Republicano, é imitése a los portugueses con creación de muchas escuelas—y no como hacen nuestros ministros, que presentan proyectos para la creación de instituciones de mutualidad escolar sin haber escuelas—expulsando órdenes religiosas, suspendiendo el odioso impuesto de culto y clero, etc. etc., de esta manera, única solución, será como podamos lograr que la desdichada España se llegue a incorporar a las naciones llamadas de primer orden.

Lo contrario es ir por las ramas. Por lo tanto, no tan sólo a la Conjunción republicano socialista le incumbe trabajar por ello, sino que todos cuantos ciudadanos estén conformes con el progreso y la regeneración de nuestro país, deben venir a nuestro lado a luchar con energía, contra la reacción para en breve plazo ver logrados nuestros propósitos.

Si así se hace, si se trabaja con vigor, la implantación de la República será un hecho. Si desmayamos ó nos entretenemos con pequeñeces, los monárquicos redoblarán sus esfuerzos, el

pueblo, hoy animoso, se cansará y cuando queramos lograr nuestro intento será tarde.

Con que manos a la obra, y para Año Nuevo, Vida nueva.

Habilidades sofisticas

En el número 481 de *EL OBRERO BALEAR*, se publicó un modesto trabajo mío, en el que trataba de demostrar que es insostenible la idea de un dios creador ante la ciencia moderna y a tal efecto, en el núm. 248 de *La Aurora*, semanario que se publica en Manacor, he leído una serie de sinrazones que dicho semanario careunda ha soltado, queriendo refutar los argumentos de mi artículo.

Diréle primero al respetable Sr. Revenjoli en lo que se refiere a mi idoneidad literaria y científica, que es insignificante, pero la suficiente para poder competir con ventaja con él, en una polémica de esta naturaleza. Dice así por sentado, de que creo poseen los conocimientos suficientes para deshacer sus sofismas y coordinar con la necesaria ilación los argumentos, para que todos los compañeros que leen este semanario, me entiendan con claridad, fin que nos guía a todos los que algo escribimos en los periódicos socialistas, ya ve pues el Sr. Revenjoli de que carecen de fundamento lo que sobre el particular afirma.

¡Ah! Olvidábaseme de advertir al mentado señor, que en una cosa somos superiores los que en semanarios socialistas colaboramos, en ser educados en nuestros modales, ya que nunca tenemos el mal gusto de calificar de la manera tan católica como lo hace el citado Sr. Revenjoli, que por lo evangélico supongo tendrá el oficio de cura.

Y vamos a contestar a la senda crítica en el mismo orden en que se expone en el citado semanario.

En lo que dice de que cite los párrafos de las obras de Lavoisier Galileo..., etc., en donde ellos tratan de probar de que no hay dios, debo replicar, que no es así como debe argumentarse, pídamelo Sr. Revenjoli como Lavoisier pudo demostrar por medio del experimento la indestructibilidad de la materia y con mil amores, le indicaré la obra donde podrá ilustrarse sobre el particular y dar de lado a la Sagrada Escritura, en estas cuestiones, que a lo sumo puede dársele un valor histórico, muy relativo en lo que se refiere a las comunidades cristianas y al espíritu que las informaba.

¡Del modo como acabó sus días el insigne químico! ¡Oh! ¡Los humanitarios y elevados sentimientos católicos del articulista como se rebelan! ¡Cómo se indigna ante la injusticia cometida! ¡Cómo sus píos y caritativos sentimientos

se desbordan ante la víctima! Seguramente que con su anatema también confundirá a los instigadores del fusilamiento de Ferrer y de las otras víctimas y entonces nosotros le haremos caso. Pero, no. Que pareceme verle torcer el gesto y proclamar con santa indignación que se le tenían bien merecido; el uno, por hereje y los otros, por profanadores de las cosas sagradas. Y ¿que nos dice de la noche de San Bartolomé en Francia? Y ¿de lo antes de fe en España? Y ¿de lo que hizo la iglesia con los sabios Galileo y Giordano Bruno? De modo que ya ve Sr. Revenjoli a lo que queda reducido su cita, a una acusación contra si mismo.

Ptolomeo, Copérnico, Galileo, Kleper.

Es aquí donde V. pone de manifiesto su mala fe, su santa intención al exponer el sistema de Ptolomeo, al no indicar las certificaciones que ha sufrido dicho sistema a consecuencia de los adelantos de la ciencia. Como los lectores de *La Aurora*—mejor sería crepúsculo—deben conulgar con ruedas de molino, trátales de hacer tragar que la tierra es el centro del universo alrededor de la cual se mueven los demás astros encubriendo desde luego su piadosa intención, en que no ignoro dicha teoría. ¡Qué agudez de ingenio Sr. Revenjoli! Pero quedamos en que la tierra no es más que un planeta insignificante. Se lo digo, porque parece que en el calor de la réplica, equivocadamente de seguro, afirma lo contrario y en que la tierra gira alrededor del sol.

Darwin

Todos los argumentos que aduce el dulce señor Revenjoli, en contra de la teoría de la evolución de las especies, es la afirmación rotunda y escueta, la afirmación ante sí y porque sí, de que tal cosa no es verdad, he ahí pues la refutación que hace a la obra del citado sabio *El origen del hombre*. Pero, no. El sabe a ciencia cierta que el insigne naturalista era un fervoroso creyente y a tal efecto, nos endilga un entrecamado, atribuyendo la paternidad al expresado sabio. Eso sí, no se cuida poco ni mucho de indicarnos de donde ha copiado la indicada declaración. Creo que está en el derecho de pedirme a mí, de que cite obras y hasta los párrafos y que él se encuentra exento de tales pequeñeces. Pruebas al canto. Que expongo la razón de la indestructibilidad de la materia demostrado por Lavoisier, con decir el que dios creó la materia en principio, de que la *Santa Escritura* y la fe católica así lo afirman, se queda tan fresco y orondo, ya que está convencido haber probado lo contrario.

Yo no quiero seguir su camino, y si como argumento saca a relucir la confesión de fe de Darwin, yo le opondré la declaración por el hecho de que no era otra. En *Socialismo y Ciencia*.

Positiva de Ferri, dice el insigne sabio, «después de cuarenta años, los estudios científicos le habían llevado á ser ateo.» De modo que el señor Revenjoli queda lucido con la afirmación de que Darwin era un fervoroso creyente.

Morgan y Engels

En donde el atento Sr. Revenjoli demuestra desconocer por completo el asunto y que ni por referencia lo conoce, es en éste.

Sabido es que Engels en su obra. *El origen de la familia de la propiedad privada y del Estado* toma por bases las investigaciones que sobre el origen de la familia á efectuado Morgan, para deducir las consecuencias que son del caso y que Morgan no es socialista ni nada que se le parezca, no hay siquiera que decirlo, es un sabio dedicado por completo á una capacidad de estudios y por tanto no es socialista como V. dice.

Si en las otras pretendidas refutaciones no se ve más que la obra del sofista que procura por todos los medios escurrir las dificultades ved aquí como se produce: Dice que si nosotros sacamos la misma consecuencia de que la familia no ha sido instituida por Dios, ya que evoluciona, la misma consecuencia puede sacarse dice él, y por tanto puede afirmarse de que uno no es hijo de su madre puesto que desde que nació no ha dejado de evolucionar, pero lo que no ve ó no quiere ver el humorístico Sr. Revenjoli es la transcendencia del principio sentado al determinar por medio de un proceso natural el origen de la familia.

Si se prueba las leyes á que han obedecido las transformaciones de la familia, si se demuestra su origen sin intervención de una voluntad sobrehumana, implica por tanto que esta serie de fenómenos no obedecen más que á leyes naturales.

Si Darwin demuestra que los seres vivos en sus diferentes especies, no son más que grados distintos de la gran evolución orgánica y de que los claros para el enlace de las diferentes especies actuales, corresponden á otras tantas especies extinguidas, probado esto con datos, ¿qué haremos del paraíso y de Adán y Eva y de todo lo demás monserga que los católicos nos quieren hacer tragar? ¡Pobre Sr. Revenjoli! ¿Qué apuros pasaría para convencer á un público distinto de los lectores de *La Aurora*!

Marx

Procura aquí quitar importancia, mi amable contradictor, al principio demostrado por Marx, de que la actual sociedad, no es más que un grado de desarrollo de las diferentes en que ha ido desenvolviéndose la humanidad, obedeciendo á leyes naturales que en todo momento es posible determinar y así modificar una vez bien conocido.

De ahí se deduce, que eliminados los motivos que mantienen el actual estado de cosas, se implantará otra civilización, el Colectivismo, el que elevará el estado de instrucción de la generalidad á un grado tal, que hará imposible la publicación de semanarios del año de nuestro apreciable colega.

La Sagrada Escritura

Es en la interpretación de los citados libros, donde la crítica moderna puede preciarse de haber obtenido una victoria completa.

Diferentes escuelas teológicas se han dedicado á un examen concienzudo del Nuevo y del

Viejo Testamento, poniendo de manifiesto sus contradicciones y sus errores.

Citaremos varios ejemplos:

Moisés, el conductor del pueblo de Israel en la fuga de las persecuciones de que era víctima, escribió las tablas de la ley dictada por Dios en lo alto del monte Sinaí, según referencia de las *Escrituras sagradas*. Pues bien, como obra de Dios, debía ser perfectas, dichas leyes debían manifestar la suma sabiduría de quien las dictó y resulta que, después de detenido examen de las expresadas tablas, se ponen de manifiesto contradicciones en su espíritu, así como hay diversidad de caracteres en su contenido, por lo cual, es imposible atribuir las á un solo y único autor y de ahí si deduce, como consecuencia, que no hubo tal Moisés que hiciera los expresados caracteres, ni un Dios que dictara tales leyes, siendo así que se equivoca como cualquier mortal.

Si en las tablas de la ley se ha podido probar lo infundado de su origen, la crítica ha dado también de lado la relación de los milagros que en los expresados libros se refieren, así como ha podido determinar en la forma que los profetas hacían sus profesías.

En el examen del *Apocalipsis* de San Juan, se ha podido determinar la fecha en que fué escrito y por tanto, las profesías que contiene no son tales, sino una serie de relatos de cosas anteriormente sucedidas y que el autor hace en el supuesto de que la profecía citada aparece hecha antes del suceso acaecido, aunque en realidad, está hecha después, lo que explica la manera cómoda que habían encontrado los profetas de adivinar el futuro. Pero si hacían esto, era con el propósito de preparar el ánimo á fin de que con la exactitud de la primera parte, hacer pasar la falsedad de la segunda. Así es que al final de la relación de todos estos hechos pasados, vaticinaban una cosa que ha ellos les convenía, como por ejemplo, si pertenecían á un pueblo oprimido, señalaban su pronta liberación, ó bien anunciaban la venida pronta de su redentor etc.

De una manera tan gráfica está expuesta la forma de confeccionarse los *Apocalipsis* en un trabajo de F. Engels, publicado en la *Revue Socialiste* de 1903, que no puedo resistir la tentación de copiar el siguiente párrafo:

«Todos los *Apocalipsis* se atribuyen el derecho de engañar á sus lectores. Generalmente están escritos por personas distintas de las que figuran como autores, gente que ha vivido en época posterior á la fecha en que aparece el documento; esto ocurre, por ejemplo, con el libro de Daniel y el de Henoch, los *Apocalipsis* de Esdra, de Baruch, de Jude, etc.; los libros sibilinos, los cuales no profetizan los hechos hasta después que han pasado y son perfectamente conocidos de los profetas. De esta forma es como en el año 146, poco tiempo antes de la muerte de Antioco Epifanio, el autor del libro de Daniel hizo predecir á Daniel, reputado vivo en la época de Nabucodonosor, que el pueblo de Israel se libraría de todas las tribulaciones que padecía y saldría victorioso. Si el *Apocalipsis* de Juan es realmente obra del que figura como autor, constituye la única excepción en la literatura *apocalíptica*.»

Después de lo dicho, ya no le queda al Sr. Revenjoli medio para acogerse á la *Sagrada Escritura*, no ya como autoridad científica, que

ha sido siempre insostenible, sino como autoridad moral, una vez que se ha probado sus contradicciones y el que está compuesto de una serie de relatos inverosímiles, probadamente falsos unos, y otros de un valor puramente histórico.

Una vez puesto en evidencia la inexactitud en los argumentos aplastados por el Sr. Revenjoli; y su mala fé ó ignorancia en ciertos extremos de la discusión sustentada, créome relevado de insistir más sobre el particular.

A. M. Aisina

Artes de saceristía

Siempre que un obrero da cuenta de las malas artes de los vividores religiosos, salen los papeluchos neos diciendo que queremos hablar de lo que no entendemos, pero, peze ó no á la *sotana*, los trabajadores se encuentran hoy bastantes capacitados, á pesar de los esfuerzos que hacen los amantes del salvajismo por el estancamiento de la mentira, para entender las falsedades religiosas.

Hablan de que insultamos á los jóvenes Luises; los que insultan son los coronillos de Marratxí, que constantemente recorren el pueblo con el cántaro de agua bendita ó maldita para apropiarse los puñados de pesetas y los canastos de huevos que tanto sudor les cuesta á los infelices, para celebrar sus pomposas meriendas remojadas con vino superior porque el ordinario y el agua les hace daño á estos *Sanchos*.

¡Ah! Indignos neos, no tenéis otro medio de defensa que estas frases antiguas que de puro rancias huelen á puchero enfermo.

Que los obreros no sabemos nada, que somos incultos, no es cosa nueva. De memoria nos sabemos esa letanía; pero ~~no sabemos esa letanía; pero~~ ¿No me he educado en vuestras ~~escuelas~~ ~~escuelas~~ en vez de darme enseñanza ~~sacerista~~ ~~sacerista~~, no me la habeis dado racional?

¡Qué ingratitud! Recuerden aquellas palabras; ¡quien tal hizo que tal pague!

Si, quien tal hizo que tal pague hay que cantarles á los curas de Marratxí, que tienen la desfachatez de decir que no hacen las asociaciones religiosas para sacar dinero al pueblo. ¡Pelonía imperdonable! Será posible, cuando lo primero que hacen con los niños cuando los engañan con la primera comunión es hacerlos Luises colocándoles una medalla de plomo al cuello, la que tienen que pagar como si fuera de plata.

¿Y el pendón? esto si que es gracioso. Engatuzan á los muchachos con la necesidad de agenciarse un pendón diciéndoles que el que pudiese pagar dos que pagase como dos, y el que uno, como uno, y resulta que después de hecho, los mismos jóvenes afirman que no había costado la mitad de lo que recogieron. Pero los pendones coronillas, engañando á las criaturas con palabras huecas, quieren hacerles ver que han tenido que sacar dinero de sus bolsillos, buenas van vida mía..... pero los niños, aunque tragan la hostia, no tragan esta bala.

También en el barrio de Portol, hacen una manifestación en la que obligan á las hijas de María una peseta por *barba*; pero aun no quedando contentos ponen una *bandeja* á cada lado

para sacar unas pesetitas más. Pues con todo esto me parece suficiente para demostrar sus falsedades y nuestra honradez al denunciar sus abusos, pero aún hay más:

Atrévase á decir que vale más lo que sale de la rectoría de Marratxí para los pobres, que lo que en ella entra del pueblo, pues según dicen los pobres que iban á recoger limosnas todos los años que les dejó el rector Llompart, desde que está el actual ecónomo, no quieren tomar la miseria que les entrega.

Otra limosna de estos pájaros: con motivo de necesitar certificación del Registro Civil para que me considerasen exento del Servicio militar como hijo de viuda, y no encontrándome en aquel—¡que bien andan aquí los asuntos civiles!—tuve que ir á manos de la gente negra; causa suficiente para que el citado ecónomo me echara en cara que me arregló los papeles de la quinta, y lo consideró como una limosna; más no dice el farsante que me cobró dos pesetas por un trabajo que realizó en diez minutos.

¿Tendrán vergüenza para cobrar á sus infelices dos pesetas, que necesita un día para ganarlas, por una cosa tan nimia?

Ante lo expuesto, puedo quedar enterado el público de los beneficios que nos hace el clero de este pueblo y si tenemos razón para llamarles explotadores y cien veces explotadores de ignorantes. Apesar que los obreros somos tan incultos, ya los vamos conociendo, pues sirva de ejemplo la conducta de la juventud trabajadora al llamarlos el ecónomo á su escuela gratuita, sin embargo de la miseria que pesa sobre los que producen, van á la escuela pública pagando y no quieren gratis la enseñanza perniciosa del embuste y la farsa que para nada sirve y para todo estorba.

Socialismo y enseñanza Socialista es la que queremos y necesitamos los hijos del trabajo.

Conferencia

dada en la «Federación de Sociedades Obreras» el 26 de Marzo del corriente año, por el compañero Jaime Vicens, desarrollándola bajo el tema

Táctica societaria

Compañeros: Dicen que la ignorancia es la madre del atrevimiento, y en este instante, yo puedo afirmarlo, porque como ignorante, me atrevo á ocupar este sitio, donde me han precedido señores tan dignos y distinguidos por su clara inteligencia y vastos y valiosísimos conocimientos intelectuales, D. Baltasar Champsaur y don Gabriel Alomar, que han desarrollado el tema de su conferencia con una maestría envidiable, con suma facilidad en la palabra y con una elocuencia galana, encantadora y admirable.

Además, hay la célebre frase que ha pasado á nuestros días, «Zapatero á tus zapatos» dicha en cierta ocasión por Apiles, el pintor más célebre de la antigua Grecia, á un zapatero, que se atrevió hacer la crítica de varios objetos de un cuadro pintado por tan renombrado pintor, porque ninguna relación tenían con su oficio.

Pero como yo no vengo en este instante á hacer la crítica de nada, ni á nadie; y mi atrevimiento al querer dar esta semi-conferencia, es

extralimitarme y salirme de los asuntos de mi incumbencia, meterme en camisas de once varas que verme remontar en alto vuelo á la altura de conferenciante, para caerme en el más profundo abismo del ridículo.

Y, naturalmente, desde este momento, empiezo á arrostrar el peligro, ya que de vuestra cortesía, no cabe, temer manifestaciones expresas de desagrado, por creer con razón indiscutible, que, á otros mucho más expertos que yo en asuntos sociales, corresponde la misión de «desenredar esos equívocos» que yo sin autoridad ninguna me lanzo á «desenredar», pero permitid que, en previsión de tales juicios, tan verosímiles, á pesar de vuestra indulgencia, me cure en salud, presentándoos mis disculpas, y que, en las mismas disculpas, vaya ya contenida parte de la propaganda que, en favor de la Federación Obrera Balear me he propuesto hacer, con lo cual, ganaremos tiempo, ahorraremos razones y discusiones, y se habrá hecho lo posible, para que, os salga relativamente barata la galantería de escucharme.

Yo no vengo á descubrir «nuevos mundos», ni ha decir nada que, otros compañeros no hayan dicho en otras ocasiones, con más talento y mejor preparados, no, yo solo he de ocuparme de «táctica societaria», expresando á mi manera de pensar, lo que son y como deben funcionar las sociedades de resistencia que quieren estar «federadas» y de la labor que debe realizar la Federación en beneficio de todos los federados.

Permitidme un poco de historia, no para los conscientes, pero sí para los inconscientes, y principalmente para los que combaten las sociedades de resistencia, ya sean católicos ó anticatólicos, que yo los califico de enemigos del progreso y sustentadores del régimen burgués. En las sociedades gremiales, caben todos los hombres de buena fé, sean de la raza que sean, profesen la opinión política que les dé la gana, y sustenten la creencia religiosa, que se les antoje.

Las sociedades de gremio, son el baluarte, recinto amurallado, trinchera fuerte, donde se estrellarán todas las granadas que la clase patronal lance á sus federados; son la barrera puesta entre explotados y explotadores; son la escuela práctica, donde el obrero puede capacitarse para poder solucionar todos los conflictos económicos que puedan acontecer entre capital y trabajo; son el centro de instrucción, donde puede el afiliado aprender y practicar la lectura, escritura y contabilidad; son la cátedra de perfección, donde por sí mismo el obrero, se aparta de las bancas de juegos, de los centros de prostitución, de las bebidas alcohólicas focos de perdición y perturbación mental; son el Instituto moral donde se calman y perfeccionan los temperamentos nerviosos exaltados, haciéndose útiles á la vida y á la sociedad, es donde se aprende á prestar solidaridad á sus compañeros en todos los actos, haciéndose dignos hijos, fieles esposos, y modelos de padres cariñosos; son en fin, la plaza donde se enseña y cultiva la esgrima á los honrados y leales soldados para la lucha del trabajo.

Las sociedades al querer federarse es porque sienten ansias de reivindicación, unión y solidaridad.

Las sociedades al federarse, aceptan en un todo el reglamento de la Federación, ó sea el régimen de todas las entidades federadas. Las

entidades federadas deben de procurar hacer por todos los medios lícitos, la propaganda gremial, ya sea en reuniones, conferencias ó mitins, á fin de tener afiliados á todos los obreros de sus respectivos oficios, ó á lo menos al mayor número posible, y mantener las más íntimas relaciones de amistad, unión, solidaridad y fraternidad.

Las entidades federadas, á fin de no crear conflictos, conservar la buena marcha y armonía de la federación, y mantener los lazos de compañerismo con las otras entidades de gremio; tendrán el especial cuidado de no extramilitarse, absolutamente en nada en el cumplimiento de sus deberes, y en el acatamiento del reglamento de la Federación, poniendo en conocimiento de todos los federados, los acuerdos y movimientos interiores y exteriores, no perdiendo nunca la libertad social, ni el carácter supremo de Sociedad de resistencia; rechazando todo lo que pueda derivar de pura personalidad ó individualismo.

En esta forma se mantendrán siempre unidos los vínculos de paz, unión y armonía, de todos los federados.

La Federación y su funcionamiento

La Federación, tal como esta constituida es un organismo defectuoso, sin vida propia, ni representación, á merced siempre al individualismo de los más expertos, en perjuicio de la mayoría, ó mejor dicho, en descrédito de todas las entidades federadas.

La Federación vive de un rutinarismo caduco, lánguido, pobre y miserable; no tiene personalidad ni representación directa; está vedada de altruismo, solidaridad y progreso. La federación debe de cambiar total y radicalmente su estructura, modificando su régimen y administración, dándole desahogada estabilidad en el cauce del verdadero progreso en el desarrollo múltiple.

Se continuará.

El catecismo del consumidor

(Continuación)

Cuarta lección

Organización racional de la Cooperación

P.—¿Qué se hace para fundar una sociedad cooperativa?

R.—La ley ordena que para constituir legalmente una sociedad cooperativa, ésta haya de constar por lo menos de siete personas.

P.—Y después?

R.—Después falta el indicar el objeto de la sociedad, el género de sus operaciones y fijar el minimum del capital social, así como la cantidad que pone cada asociado.

P.—Hace falta exigir un capital importante á cada miembro?

R.—No, con una cantidad de 30 ó 25 pesetas es suficiente. El pago de las mercancías se efectúa al contado cuando se cuenta con un grueso capital; pero para su funcionamiento, ésto no es necesario, siempre que desde un principio se muestre prudente.

P.—Esto concierne á los fundadores; pero para los que después quieren asociarse?

R.—A las personas que después demandaran ingreso en la cooperativa, no hace falta exigirle

más cantidad, que sólo aquella que ha sido pedida á los fundadores.

P.—Eso es justo. Sobre todo, si la sociedad después de algunos años posee un activo y reservas pero sus consecuentes?

R.—Sí, esto es justo. Sólo lo que importa para la marcha de una cooperativa, no el disponer de un capital importante, sinó, el tener un gran número de miembros consumidores.

P.—Explíqueme ésto?

R.—Lo que produce los grandes beneficios es la cifra de negocios considerables y no el capital de que se dispone.

P.—A quien deben ser distribuidos los beneficios; al capital ó á los consumidores.

R.—El beneficio debe volverse á los consumidores y la prorrata del montante de las compras hechas por cada uno de ellos dentro el curso del ejercicio?

P.—Porqué?

R.—Porque el beneficio ó la diferencia entre el precio de compra y el de venta proviene de las compras hechas á la cooperativa y es natural que ésta diferencia vuelva á sus consumidores.

P.—Se necesita pues, procurar el ingreso en la cooperativa el mayor número de personas?

R.—Sí, porque es el mayor número de miembros que hacen prosperar la institución, para sus compras al almacén cooperativil.

P.—A que precio se necesita vender?

R.—Pues al precio del comercio local.

P.—Porqué nó, al precio constante?

R.—Porque vendiendo al precio local y como quiera al fin del ejercicio se reparte el beneficio esto tiende á que las familias obreras sin darse cuenta forman una economía, lo que no harían si lo comprado lo obtuviesen al precio constante.

P.—Se necesita distribuir á los societarios todos los beneficios realizados?

R.—No se necesita, al contrario, constituir reservas y con el producto de ellas crear obras sociales, el provecho de sus asociados.

P.—Que clase de obras?

R.—Obras de «prevayance», de solidaridad, de educación, de instrucción y de propaganda.

P.—Lo mismo propaganda social que política?

R.—Absolutamente lo mismo. La cooperativa debe servir no solamente á procurar los víveres, vestuario etc. á precio módico para sus adheridos; más también á hacer nacer y prosperar las obras de emancipación política y económica en beneficio del pueblo.

P.—La cooperativa puede apoyar obras políticas, eh?

R.—Ella debe apoyar, si es que quiere trabajar eficazmente el mejoramiento del mayor número posible y la transformación de la Sociedad dentro el camino de la justicia y bienestar para todos.

P.—Como se necesita administrar una sociedad cooperativa?

R.—Una sociedad cooperativa debe ser administrada democráticamente, es decir, que la Asamblea general compuesta de todos sus asociados, es la que debe tomar las decisiones de orden general y nombrar el consejo ó el comité encargado de administrar la sociedad.

P.—El personal obrero y empleado de la cooperativa no debe tener su parte de representación en el Consejo de administración?

R.—Este consejo debe representar ante todo

á los cooperadores pero es legítimo que el personal obrero y empleado sea representado para defender en un momento dado á sus intereses y derechos.

P.—Esta manera de obrar no puede embarazar la buena marcha de la obra?

R.—No, á condición que el personal disponga de la mayoría y que él comprenda sus deberes acerca la institución. Esta es la condición indispensable para hacer progresar y prosperar una Sociedad cooperativa.

P.—En resumen?...

R.—El resumen, es, que una sociedad cooperativa debe estar á disposición de todos para ser administrada dentro el espíritu democrático; sus operaciones deben ser registradas escrupulosamente y ella debe tener un personal interesante y activo.

A. Perez Asenjo

Huy 9—7—1911.

Notas internacionales

Los obreros del mar

Los marinos de varios países (aquellos en que están bien organizados) han declarado la huelga general internacional como consecuencia del acuerdo adoptado por la Federación del Transporte en su Congreso de Copenhague.

Los principales puntos de la reclamación presentada á las Empresas de navegación son estos: creación de una oficina permanente de conciliación y arbitraje, fijación de un salario mínimo, reglamentación de la jornada de trabajo y pago aparte de horas extraordinarias, determinación del número de hombres necesarios para cada servicio en una tripulación y mejora de los camarotes donde duermen los marinos, ya que los sitios destinados para el descanso de los explotados por las Compañías navieras están faltos de espacio, luz y ventilación, precisamente las tres condiciones indispensables.

El Comité de la Federación transmitió á las diversas Secciones nacionales el acuerdo adoptado de que se declarase de la huelga, é inmediatamente secundaron el movimiento los marinos de Inglaterra, Bélgica y Holanda, donde las Empresas se negaron desde luego á atender las reclamaciones.

En Alemania se apresuraron los patronos á conceder ventajas á sus explotados, quedando momentáneamente conjurado el conflicto; más los obreros han comunicado á su Comité que, si es necesario, abandonarán el trabajo para secundar el paro.

En los Estados Unidos ontabláronse inmediatamente negociaciones entre el Sindicato de obreros marinos y los patronales, esperándose que allí no se producirá la huelga por haberse atendido las peticiones obreras.

En Francia parece ser que no existe unidad de acción entre las organizaciones obreras del mar, por lo cual no se tiene seguridad en que los marinos franceses hagan una huelga eficaz.

En los puertos ingleses, belgas y holandeses hay gran número de vapores anclados que no pueden salir, entre ellos varios trasatlánticos. Las pérdidas que experimentan las Compañías son verdaderamente enormes, especialmente las inglesas, pues con motivo de la coronación del rey acudían á Londres millares de personas residentes en el Continente.

Las más importantes empresas de Inglaterra han cedido ya, y se tiene confianza en que las pequeñas seguirán el mismo camino.

En Bélgica van igualmente cediendo las casas armadoras más poderosas.

Alguien ha preguntado por qué razón esta huelga ha de ser internacional y simultánea; más la respuesta es bien sencilla, teniendo en cuenta que las Compañías de transportes marítimos están organizadas internacionalmente para la mejor explotación de sus obreros y empleados.

Muerte de una gran socialista

En Viena ha fallecido una correligionaria notable por sus cualidades de actividad, de inteligencia y de honradez María Nowak-Kraxa.

Siendo obrera textil, fué de las primeras mujeres que en Austria se presentaron en la tribuna pública para defender los ideales de emancipación y para excitar á sus compañeras á la organización de resistencia. Después estuvo empleada en la Administración del periódico socialista *Arbeiterinnen Zeitung* y, finalmente, durante diez años fué la cajera de la librería del Partido.

María Nowak Kraxa sufrió alguna condena por sus discursos y ha muerto rechazando al sacerdote que pretendía amargarle los últimos momentos con las mojigangas religiosas de la extremaunción.

Unión General de Trabajadores

El Comité Nacional á las Secciones

Estimados compañeros: Los patronos mineros de Puertollano, en su desmedido afán de matar la Sociedad de Obreros mineros de aquella localidad, han despedido un centenar de obreros con el fin de sembrar el terror entre los asociados.

A la actitud tan caprichosa de los referidos patronos han contestado nuestros compañeros declarando la huelga general y pidiendo, además de la reposición de los despedidos, la jornada de nueve horas y el aumento de salario que dejaron pendiente en la huelga que sostuvieron en enero último.

Dada la buena organización y los entusiasmos que reinan entre estos compañeros se espera un triunfo completo; más á fin de que no les falta nada para conseguirlo, recomendamos á las secciones les ayuden cuanto puedan.

Los fondos deben remitirse á nombre de Cayetano Alvarez, Pilar, núm. 2, Sociedad de Obreros mineros, Puerjollano.

Madrid, 1.º de julio de 1911.—Por el Comité Nacional: JUAN ORTIZ, *secretario interino*.—PABLO IGLESIAS, *presidente*.

Aviso

Para dar cabida al artículo «Habilidades sofisticadas» de un compañero nuestro residente en Barcelona, hemos retirado esta semana los «Comentarios», «Sesión Municipal» y otros trabajos locales.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27